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Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung des TV Deutsche 
Eiche Bilshausen am Freitag, den 27.01.2017 
 im Vereinslokal Gasthaus „Zum Löwen" in Bilshausen. 
 
1. TOP Eröffnung und Begrüßung 
Vor 18 anwesenden Mitgliedern eröffnete der 1. Vorsitzende Jörg Fahlbusch die 
Mitgliederversammlung des TV Deutsche Eiche Bilshausen. Als erstes begrüßte er die anwesenden 
Ehrenmitglieder und unsere Bürgermeisterin Anne-Marie Kreis. Nachdem gemeinsam das 
Turnerlied gesungen wurde, stellt Jörg Fahlbusch die Beschlussfähigkeit fest. Die Tagesordnung 
wird wie folgt bekannt gegeben: 
 
1. Eröffnung und Begrüßung 
2. Ehrung der im letzten Jahr verstorbenen Mitglieder 
3. Verlesen des Protokolls der letzten Generalversammlung 
4. Rechenschaftsbericht 
 4.1 Mitgliederbewegung 
 4.2 Kassenbericht 
 4.3 Stellungnahme der Kassenprüfer 
5. Berichte des Vorstandes und der Fachwarte 
6. Ernennung von Ehrenmitgliedern 
7. Entlastung des Vorstandes 
8. Neuwahlen des Vorstandes 
 8.1 Benennung der Fachwarte 
 8.2 Benennung des Fähnrichs 
 8.3 Wahl der Kassenprüfer 
9. Anfragen und Anregungen 
 
2. TOP Ehrung der im letzten Jahr verstorbenen Mitglieder 
Im Jahre 2016 verstarben unsere Ehrenmitglieder Ludwig Knipping, Kunibert Elbeshausen und 
Heinz Engelhardt, unser Mitglied Gerhard Odwald und unser Ehrenmitglied und Spartenleiterin 
Frauengymnastik Birgitta Engelhardt. Zu ihren Ehren erhoben sich die anwesenden Mitglieder von 
ihren Plätzen und legten eine Schweigeminute ein.  
 
3. TOP Verlesen des Protokolls der letzten Generalversammlung 
In Abwesenheit des Presse- und Protokollwarts Reimund Strüber verlas der 2. Vorsitzenden 
Andreas Reuse das Protokoll der letzten Generalversammlung vom 22.01.2016. Es wurde 
einstimmig mit einer Enthaltung angenommen.  
 
4. TOP Rechenschaftsbericht 
Die Geschäftsführerin Sabine Engelhardt trug den Rechenschaftsbericht wie folgt vor: 

 
4.a. Mitgliederbewegung 
Im vergangenen Jahr sind in den Turnverein 16 Mitglieder ein- und 21 Mitglieder 
ausgetreten. 5 Mitglieder sind durch Tod ausgeschieden und 7 Mitglieder wurden 
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ausgeschlossen, da sie  keine Beiträge gezahlt hatten. Der neue Stand der Mitglieder 
unseres Vereins beträgt zum 31.12.2016 somit 736. 

  
 
4.b. Kassenbericht 
An Ausgaben hatte der Turnverein im vergangenen Geschäftsjahr insgesamt 30.200,45 €  
und an Einnahmen 26.693,78 €. Der neue Kassenbestand betrug somit 14.655,07 €. Die 
größten Einnahmen waren mit 11.485,00 € die Beiträge der Mitglieder. An 
Übungsleiterentschädigung wurde vom KSB 3.943,75 € gezahlt. Die größten Ausgaben in 
Höhe von 4.469,20 €  waren im abgelaufenen Geschäftsjahr die Beiträge, Abgaben, 
Spielberechtigungen und Meldegelder an die einzelnen Verbände.  

  
4.c. Stellungnahme des Kassenprüfers 
Der Kassenprüfer Ulrich Rohland lobte die sehr gut geführte Kasse und beantragte die 
Entlastung der Geschäftsführerin. Diese wurde dann von den Mitgliedern einstimmig 
erteilt.  

 
 
5. TOP Bericht des Vorstandes und der Fachwarte 
Jörg teilt mit, dass der Turnverein für alle Altersgruppen Möglichkeiten bietet, sich sportlich zu 
betätigen, sei es als Freizeit- oder als Leistungssportler. In unserem Verein gibt es 14  Sparten die 
selbstständig arbeiten. Die gute Zusammenarbeit mit den Gemeindevertretern und den anderen 
örtlichen Vereinen war immer gegeben, auch bei Meinungsverschiedenheiten.  
 
In 2016 wurden einige Vorstands- und erweiterte Vorstandssitzungen durchgeführt. Der 
Turnverein wurde von vielen befreundeten Vereinen, der Gemeinde und der Samtgemeinde zu 
Veranstaltungen eingeladen. Auch hierzu war eine Abordnung des Vorstandes zu fast allen 
Anlässen anwesend. Zur Zeit sind beim Kreissportbund die Übungsleiter Bernd Müller, Wolfgang 
Weber und Andreas Reuse gemeldet. Jörg fordert die Spartenleiter auf, sich um neue Übungsleiter 
zu bemühen und die bestehenden Lizenzen der Übungsleiter durch Fortbildungsnachweise zu 
verlängern, da die Zuschüsse eine wichtige Einnahmequelle des Vereins sind.  
 
Nun folgten die Berichte der Spartenleiter. Den Anfang machte  Jürgen Kreis, Abteilungsleiter des 
Spielmannszuges. Zur Zeit besteht die Abteilung aus 30 aktiven Spielleuten, aber leider in diesem 
Jahr ohne Nachwuchsspielleute.  Betreut wird der Spielmannszug von den  Übungsleitern Heiko 
Engelhardt, Sabrina Hartmann und Tobias Bürmann. Die Abteilung kann wieder auf ein 
erfolgreiches und aktives Vereins- bzw. Spieljahr zurückblicken. In 2016 hat der Spielmannszug bei 
12 Veranstaltungen aufgespielt und für den Turnverein 310 € eingespielt. Das Übungswochenende 
fand in diesem Jahr in Bilshausen statt. Hier wurden wieder einige neue Musikstücke eingeübt. An 
allen geselligen und kommerziellen Veranstaltungen nahm der Spielmannszug mit guter 
Beteiligung teil. Besonderer Dank gilt wie immer dem musikalischen Leiter Heiko Engelhardt, der 
wie jedes Jahr eine ganz besondere Arbeit leistet. 
 
Der Abteilungsleiter der Tennissparte Ulrich Rohland verlas nun den Bericht der Sparte. Die Zahl 
der Mitglieder beläuft sich auf ca. 75 Erwachsene. Die Plätze wurden wie in jedem Jahr in 
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Eigenregie fertig gestellt und waren in 2016 wieder sehr gut besucht. Im Sommer hat eine 
Windhose auf dem ersten Platz den Zaun niedergedrückt. Dank der freiwilligen Helfer und der 
finanziellen Unterstützung des Turnvereins konnte in 2 Wochen wieder alles hergerichtet werden. 
Die Eichsfeldrunde ist in 2016 mangels Teilnehmer ausgefallen, soll aber in 2017 aus Anlass des 
Jubiläums in Rüdershausen ausgerichtet werden.  
 
Als nächstes folgte der Bericht der Tischtennis-Abteilung durch Andreas Reuse. Es spielten in der 
abgelaufenen Saison drei  Mannschaften des TV auf Bezirksebene. In den 9 gemeldeten 
Mannschaften spielen ca. 35 erwachsene Spieler und Spielerinnen und 11 Jugendliche für den TV 
Bilshausen. Am Trainingsbetrieb nehmen z.Zt. etwa 30 Kinder und Jugendliche teil. Hervorzuheben 
ist in 2016 die Durchführung einer Minimeisterschaft zusammen mit der Grundschule Bilshausen,  
um Kinder für den Tischtennissport zu gewinnen. Besonderer Dank gilt hier Bernd und Nicole 
Müller sowie Andreas Reuse, die für die Durchführung die Hauptverantwortlichen neben den 
vielen Helfern waren. Neben Vereinsmeisterschaften im Jugend- sowie im Erwachsenbereich 
haben viele Spieler des TV den Verein auf Turnieren vertreten. Auch die geselligen Aktivitäten der 
Abteilung kamen nicht zu kurz.  
 
In Abwesenheit von Heinz Günter Kellner informierte Jörg über die Tätigkeit der Wandersparte 
und den Wandertag des TVB. Trotz des großen Aufwandes soll auch in 2017 wieder ein Wandertag 
organisiert werden, um diese überregionale Veranstaltung und prestigeträchtige Tradition nicht 
einschlafen zu lassen. 
 
Als nächstes folgte der Bericht der Badminton-Abteilung durch Christine Reuse. Beim 
Montagstraining nehmen immer weniger Spieler und Spielerinnen teil, die Resonanz ist leider 
weiter rückläufig. Insgesamt sind es ca. 10 Teilnehmer, die allerdings unregelmäßig erscheinen, so 
dass in der Regel nur 4 oder 5 Spieler am Trainingsabend anwesend sind. Es bleibt abzuwarten, 
wie sich dieses weiter entwickelt. 
 
Von der Basketballsparte war niemand anwesend und es wurde somit auch kein Bericht 
abgegeben.  
 
Nun verlas Ingrid Nortmann, Abteilungsleiterin der Frauengymnastiksparte, ihren Bericht. 21 
Frauen im Alter zwischen 50 und 72 Jahren nehmen an den Übungsabenden am Training teil. Die 
Übungsstunden werden immer gut besucht. In dieser Gruppe werden Aerobic, Gymnastik, Dehn- 
und Entspannungsübungen sowie Kraft- und Ausdauertraining angeboten. Hierfür wurden in 2016 
Springseile, Igelbälle, Therabänder und Redondobälle neu angeschafft. Bei einigen Ausflügen und 
Feiern wurden die Geselligkeit und der Gemeinschaftssinn gefördert. Ingrid wies besonders auf 
das gute Miteinander in der Sparte hin. Leider nahm das Jahr 2016  mit dem Tod von Brigitta ein 
trauriges Ende.  
 
In Abwesenheit der Spartenleiterin Heike de Buhr informierte Jörg Fahlbusch über den Stand in 
der Abteilung Rückengymnastik. Zu den Trainingsabenden mittwochs von 20 Uhr bis 21 Uhr 
nehmen regelmäßig zwischen 10 und 12 Personen teil. Die Spartenleiterin würde sich allerdings 
über „Nachwuchs“ in der Gruppe freuen. 
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Vom Eltern-Kind-Turnen berichtet Ute Strüber. Im Durchschnitt nehmen an den  
Übungsnachmittagen mehr als 25 Personen teil. Das Alter der Kinder reicht von 0 bis 4 Jahren. 
Nach Begrüßungssingkreis, Bewegungs- und Entdeckungsphase mit Abschlusslied sind das Ziel, die 
basalen Erfahrungsbereiche Hüpfen, Springen, Gleichgewicht und Materialerfahrung zu sammeln. 
Seit September wird das Turnen von Bojan Strüber (Praktikant der 9. Klasse der IGS Duderstadt) 
unterstützt.  
 
Das Kinderturnen wird von Felizitas Kasten und Melina Elbeshausen geleitet, auch sie konnten 
entschuldigt nicht teilnehmen. Sabine Engelhardt berichtet nur, dass die Turnstunden immer gut 
besucht sind. 
 
Die Gruppe Kindertanzen wird momentan von Svea Nitsche geleitet. Sabine Engelhardt berichtet 
von einer guten Beteiligung und der Begeisterung der teilnehmenden Kinder. 
 
Vom Feierabendlauftreff gab es keinen Bericht, da Wolfgang Engelhardt entschuldigt fehlte. Zur 
Zeit ruhen aber dort die Aktivitäten. 
 
Nun berichtet Diethard Rudolph von der Leichtathletik-Abteilung. An insgesamt 15 Wettkämpfen 
im vergangenen Jahr nahmen 9 weibliche und 7 männliche Sportler teil. Im Jahr 2016 fanden 35 
Übungsstunden mit durchschnittlich 13 jungen Athleten auf dem Sportplatz bzw. in der Halle statt. 
4 junge Sportler erzielten 6 Kreismeister- und einen Bezirksmeistertitel. In der LG-Eichsfeld-
Bestenliste wurde 24 X 1. Plätze, in der Kreisbestenliste 20 X 1. Plätze und in der Bezirksbestenliste 
fanden sich ebenfalls viele Athleten des TV Bilshausen unter den besten zehn Plätzen. Zu 
erwähnen ist noch die Ehrung mit Pokalüberreichung an die 3-Kampf-Mannschaft der LGE mit  
unseren Sportlerinnen Poppe, Isecke und Schenk in der VW-Arena in Wolfsburg.  
 
Dominik Macke, Spartenleiter der Wrestling-Sparte war nicht anwesend, und es gab daher keinen  
Bericht der Sparte.  
 
Der 1. Vorsitzende Jörg Fahlbusch dankte im Anschluss allen Abteilungsleitern, Übungsleitern und 
Vorstandskollegen für die im abgelaufenen Jahr geleistete Arbeit und gab eine Vorschau auf die 
neuen Termine. Der 39. Wandertag des TV Bilshausen findet am 18.06.2017 in Bilshausen statt. 
Von Anne-Marie Kreis kam der Hinweis, dass an diesem Tag auch die Fronleichnam-Prozession 
stattfinden wird und man daher noch mit dem Pfarrgemeinderat sprechen sollte. Am 20.01.2018 
ist der Vereinsball, wieder zusammen mit der Kolpingsfamilie und dem SV Bilshausen, und dann 
am 26.01.2018 steht die Generalversammlung an. 
 
 
6. TOP Ernennung von Ehrenmitgliedern 
Auf Beschluss der Versammlung werden in 2018 Beate Bierwirth, Norbert Engelhardt, Jürgen 
Engelhardt, Burkhard Schlote, Stefan Strüber und Ludwig Wüstefeld zu Ehrenmitgliedern ernannt.  
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7. TOP Entlastung des Vorstandes 
 
Unser langjähriges Ehrenmitglied Diethard Rudolph dankte dem Vorstand und den 
Abteilungsleitern für die in 2016 geleistete Arbeit. Er beantragt  die Entlastung des Vorstandes. 
Dieser wurde dann auch einstimmig von der Versammlung entlastet.  
 
 
8. TOP Neuwahl des Vorstandes 
Im Anschluss an die Entlastung nahm Diethard Rudolph auch gleich die Wahl des 1. Vorsitzenden 
vor. Neben dem bisherigen 1. Vorsitzenden Jörg Fahlbusch kamen keine weiteren Vorschläge aus 
der Versammlung. Jörg Fahlbusch  wurde einstimmig mit einer Enthaltung wieder zum 1. 
Vorsitzenden des TV Bilshausen gewählt. Er bedankt sich für das Vertrauen und nimmt die Wahl 
an. Nun führte Jörg die Wahl des 2. Vorsitzenden, der Geschäftsführerin und des Protokoll- und 
Pressewartes durch. Da aus der Versammlung keine neuen Vorschläge kamen, wurden Andreas 
Reuse zum 2. Vorsitzenden, Sabine Engelhardt zur Geschäftsführerin und Reimund Strüber zum 
Protokoll- und Pressewart einstimmig wiedergewählt. Wolfgang Engelhardt und Ulrich Rohland 
wurden dann einstimmig zu Kassenprüfern und Christine Reuse zur Ersatzkassenprüferin gewählt. 
Burkhard Schlote übernimmt die Aufgabe des Fähnrichs, bei Verhinderung übernehmen wie in den 
letzten Jahren schon, Eduard Schmidt und Werner Krautwurst die Aufgabe des Ersatzfähnrichs.   
 
Anschließend bestätigt  Jörg Fahlbusch die Spartenleiter in ihren Ämtern. Diese sind: 
 
Spielmannszug   Jürgen Kreis 
Tennis     Ulrich Rohland 
Tischtennis    Reimund Strüber 
Wandern    Heinz Günter Kellner ? (Beratung in der Sparte) 
Badminton    Christine Reuse 
Basketball    Alexander Jung 
Frauengymnastik   Ingrid Nortmann mit Unterstützung durch Birgit Trümper und 
     Christine Reuse 
Rückengymnastik   Heike de Buhr 
Eltern-Kind-Turnen    Ute Strüber 
Kinderturnen    Felizitas Kasten 
     Melina Elbeshausen 
Kindertanzen    Melina Elbeshausen 
Lauftreff    Wolfgang Engelhardt 
Leichtathletik    Diethard Rudolph 
Wrestling    Dominik Macke 
 
 
9. TOP Anfragen und Anregungen 
 
Andreas Reuse berichtet über den Workshop des Kreissportbundes, an dem der Vorstand 
geschlossen teilnahm. Thematisiert wurden hier unter anderem die aktuelle Situation im Verein, 
die freiwillige Mitarbeit im Verein sowie der Punkt Identität und Zukunft des Vereins. Vom 
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Referenten wurde explizit der niedrige Beitrag des TVB angesprochen. Aus der Versammlung wies 
Uli Rohland darauf hin, dass hier der Zusatzbeitrag der Tennissparte berücksichtigt werden muss. 
Andreas Reuse informierte weiterhin, dass ein Engagementworkshop geplant werden solle, 
einerseits um die freiwillige Mitarbeit im Verein zu stärken, andererseits um die Fördergelder für 
ein Freiwilligenmanagement im Verein beantragen zu können. 
Der 1. Vorsitzende informiert, dass die Homepage des TV Bilshausen immer noch nicht fertig 
gestellt ist. Es fehlen noch Informationen der TT- und der Tennis-Abteilung, der 1. Vorsitzende 
kümmert sich darum. 
Jörg Fahlbusch spricht die niedrigen Beiträge im TV an. Bislang erfolgte ein wesentlicher Teil der 
Finanzierung über die Übungsleiterzuschüsse. Mit den Neuerungen aus der Richtlinie des LSB wird 
dies allerdings schwieriger (Stichwort: unbare Auszahlung und Zurückspenden). Zudem teilte 
Andreas die Information des Workshopreferenten mit, dass bei einer nicht ausreichenden 
Eigenfinanzierung des Vereins u.U. Förderungen des LSB und KSB nicht oder nicht mehr in der 
bisherigen Höhe in Anspruch genommen werden können. Dies wurde für die ÜL-Zuschüsse von 
der Versammlung jedoch bezweifelt. Der Vorstand soll hierzu Rücksprache mit dem KSB halten.  
Bei der durch die Vereine durchgeführten bzw. noch durchzuführenden Arbeiten der 
Grundreinigung der „Carl-Strüber-Sporthalle“ fehlt noch die Reinigung und Abnahme des 
Kraftraums (TT), des Umkleideraums und des Waschraums (Tennis). Die betreffenden 
Spartenleiter werden gebeten die Arbeiten zeitnah zu erledigen, damit eine Abnahme durch 
Richard Neumann und die Gemeinde stattfinden kann. Anne-Marie Kreis bedankt sich im Namen 
der Gemeinde für die Beteiligung des TVB an der Grundreinigung. 
Jörg lobt noch einen Großteil der Ehrenmitglieder, die trotz ihrer Beitragsbefreiung den TV-Beitrag 
weiter bezahlen.  
Es wird auch noch kurz der Vereinsball angesprochen. Dieser soll weiter beibehalten werden, 
allerdings mit einer kleineren Band, da die letzte von mehreren Besuchern als zu laut empfunden 
wurde. Der Vorstand wird sich um eine Neuverpflichtung bemühen. 
Als nächstes  griff Anne-Marie Kreis den Hinweis zur Identität des Vereins auf und wies auf deren 
Wichtigkeit hin. Sie sieht eine gemeinsame Engagementveranstaltung wie den angesprochenen 
Workshop als gute Gelegenheit für den Verein, hier etwas zu bewegen. Weiter bedankte sie sich 
für die Ernennung zum Ehrenmitglied und dankte nochmals allen Übungsleitern, im Besonderen 
Diethard, für ihr Engagement im TVB. Außerdem wies sie auf den nächsten Termin der 
Ausschusssitzung „Jugend-Soziales-Sport“ hin, der am 30.03.2017 stattfinden wird. 
Ingrid teilte mit, dass von den Materialien der Frauengymnastikgruppe in der Schulsporthalle 
einige Bälle und andere Utensilien entwendet worden sind. Sie wies in diesem Zusammenhang auf 
den unbefriedigenden Zustand hinsichtlich der Lagerung der Materialien in einem für alle Nutzer 
der Schulsporthalle zugänglichen Raum hin. Jörg versprach, sich mit dem Schulleiter und eventuell 
auch der Samtgemeinde in Kontakt zu setzen, um eine bessere Lösung zu erreichen. 
Zuletzt wurden noch kurz die noch ausstehenden Besuche des Vorstands in den Sparten 
Badminton, Eltern-Kind-Turnen und der Frauengymnastik angesprochen.    
 
 
Um 22.03 Uhr wird die Generalversammlung von Jörg Fahlbusch geschlossen. 


